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■热议民生·银发经济R
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“要加快兜底性、普惠性养老服务发展，提升基本养老

服务便利化水平。”河北省唐山市民政事业中心党支部书

记、唐山市截瘫疗养院院长杨震生代表说，近年来，唐山市

不断优化养老服务，打造建设街道级居家养老服务中心 55
家、社区日间照料服务站点 708 个、农村区域性居家养老服

务中心 125 个，初步构建了多样化、多元化、多业态的养老

服务发展格局。

“随着我国人口老龄化进程加快，人民群众对养老服务

的需求更加迫切。”杨震生代表建议，打造供给多元、配套完

善、全域覆盖的“一站式”养老服务平台，激发社会力量参与

养老服务积极性，提高养老服务供给质量。

（本报记者邵玉姿、沈童睿整理）

杨震生代表——

提高养老服务供给质量

“伴随我国人口老龄化进程，智慧养老等产品和服务领

域将迎来发展机遇。”太平洋医疗健康管理有限公司总经理

周燕芳代表说，要扩大高质量产品供给，释放银发经济消费

潜力。保险公司可将疾病筛查、就医、术后康复护理等服务

与保险相结合，创新开发更多产品。

周燕芳代表建议，聚焦老年人的多样化需求，加强相关

产品创新、服务创新和模式创新。同时，运用好市场机制，

充分发挥各类经营主体和社会组织作用，打造智慧健康养

老新业态，发挥银发经济助力消费升级的作用，让更多老年

人安享幸福晚年。 （本报记者常钦、巨云鹏整理）

周燕芳代表——

打造智慧健康养老新业态

“适老化改造是积极应对人口老龄化的重要举措。”中

国老龄协会原会长王建军委员说，应支持有条件的城市扩

大适老化改造覆盖面。同时，加强宣传工作，提高群众对适

老化改造工作的知晓度和认知度。

王建军委员表示，适老化改造是一个系统工程，要完善

工作体系，明确适老化改造各方主体责任，注重统筹城市老

旧小区改造、无障碍设施环境建设等方面工作，推进传统服

务和智能服务融合。要紧贴老年人群需求特点，消除老年

人群不好用、不敢用的顾虑。 （本报记者杨彦帆整理）

王建军委员——

扩大适老化改造覆盖面

勤俭节约是中华民族的传统美德。

习近平总书记多次就厉行节约、反对浪

费作出重要指示，强调“制止餐饮浪费是一项

长期任务，要坚持不懈抓下去，推动建设节约

型社会”，要求“倡导简约适度、绿色低碳的生

活方式”“反对奢侈浪费和过度消费，深入开

展‘光盘’等粮食节约行动”。

过去一年，各地各部门采取一系列有力

举措，坚决整治“舌尖上的浪费”突出问题，积

极开展“光盘行动”，倡导简约适度、绿色低碳

的生活方式，推动厉行节约、反对浪费在全社

会蔚然成风。

代表委员表示，节约粮食、反对浪费，关

乎保障粮食安全，关系弘扬文明风尚，有助于

推动建设节约型社会。新时代新征程，要继

承和发扬勤俭节约传统美德，持续深化食物

节约各项行动，推动生产方式和生活方式绿

色低碳转型，助力经济社会高质量发展。

减少粮食损耗是保障
粮食安全的重要途径

粮食安全是“国之大者”，减少粮食损耗是

保障粮食安全的重要途径。2023年，我国粮食

总产量达 1.39万亿斤，连续 9年稳定在 1.3万亿

斤以上，人均粮食占有量超过 490公斤。

代表委员认为，我国粮食生产连年丰收，但

粮食中长期供求紧平衡的格局没有改变，确保

国家粮食安全，要在增产和减损两端同时发力。

节粮减损也是增产。中国工程院院士、

江南大学校长陈卫代表认为，保障粮食安全，

要大力推动节约粮食、反对浪费，耕好节粮减

损这块“无形良田”。

全国政协常委、甘肃省政协副主席尚勋

武说：“继续抓好粮食节约工作、坚决反对餐

饮浪费，从量的扩张转向质的提高，从简单扩

张需求转向实现供需动态平衡，有利于推动

经济社会高质量发展。”

节约粮食、反对浪费，有助于促进绿色低

碳发展。中国农业科学院蔬菜花卉研究所研

究员李宝聚委员认为，相比于增产措施，节约

粮食措施不仅节省了耕地和水资源，又能保

护生态环境，具有明显的经济效益、社会效益

和生态效益，进而能促进农业绿色低碳发展。

节约粮食、反对浪费，有助于践行社会

主义核心价值观。中国烹饪协会副会长、兰

州 牛 肉 拉 面 行 业 协 会 会 长 马 利 民 代 表 说 ：

“节粮减损是引领社会风尚的重要抓手，对

传承中华民族的勤俭节约传统美德具有重

要意义，对践行社会主义核心价值观具有重

要导向作用。”

持续深化食物节约各项
行动，推进全链条节粮减损

《中国农业产业发展报告 2023》显示，到

2035 年，若我国粮食收获、储藏、加工和消费

环节损失率分别降低 1 至 3 个百分点，可减少

三大主粮损失约 1100 亿斤。

代表委员表示，要持续深化食物节约各

项行动，推进全链条节约减损，健全常态化、

长效化工作机制。

河南省开封市市长李湘豫代表说：“推进

全链条节粮减损，要统筹做好粮食生产、流

通、加工、消费等各环节工作，每个环节都要

有具体抓手，推动粮食全产业链形成合力，营

造厉行节约、反对浪费的良好社会氛围。”

李宝聚委员认为，生产环节要从“耕、种、

管、收”全流程着手，集成推广良田良种良机

良法，全面提升农业抵御风险的能力，确保粮

食稳产增产。研究表明，玉米种子经过新烟

碱类农药处理后，能够有效预防病虫害，挽回

20%至 60%的产量损失。李宝聚委员建议，

加大种子处理科技创新力度，助力粮食增产

和减损。

据农业农村部测算，在收获环节，“三夏”

期间全国小麦机收减损 1个百分点，可挽回 25
亿斤粮食，相当于增加 300万亩面积的产量。

黑龙江省佳木斯市桦南县鸿源水稻专业

合作社理事长孙斌代表说，东北霜冻期长，掌

握准确适当的收获时间，就能避免玉米因霜

冻后籽粒和秸秆的急剧脱水，降低粮食减产

风险。建议补齐东北地区粮食收获机械化短

板，大力促进节本增效、提质减损。

流通、存储环节减损空间不小。贵州省遵

义职业技术学院现代农业系教授邱宁宏代表

建议，开发运输专用车、散粮物流装具等技术

装备，减少运输装卸中的受潮、洒漏、霉变、污

染等损耗。

重庆市彭水苗族土家族自治县润溪乡樱

桃井村党支部书记、村委会主任王海霞代表

说，要根据实际，支持引导农户科学储粮，加

强技术培训和服务，开展不同规模农户储粮

装具选型及示范应用，最大程度降低损耗。

陈卫代表建议，加大加工环节减损力度，

推动粮食从“过度加工”向“适度加工”“合理

加工”转变，提高成品粮出品率，同时利用精

米加工后剩余的边角料，生产稻米油、麦芽

糖、蛋白肽等高附加值产品，实现节粮增效。

倡导简约适度、绿色低碳
的生活方式

代表委员表示，要以绿色发展理念为指

引，以健康生活为目标，建立长效机制，采取

有效措施，坚决制止餐饮浪费行为，倡导简约

适度、绿色低碳的生活方式。

建立长效机制，把杜绝餐饮浪费落到实

处。马利民代表介绍，目前不少兰州拉面门店

推行“面量可大可小，顾客自由选择”的做法，

部分牛肉面馆小菜也可随量自取，建议餐饮行

业积极推广“小份菜”“半份菜”，引导科学点菜、

剩菜打包，将文明用餐的倡导落到实处。集中

供餐单位要针对自助餐、学校食堂、单位食堂

等不同场景，明确制止餐饮浪费行为的具体举

措，进一步压实餐饮服务经营者的主体责任。

提升科学管理水平。安徽省市场监管局

党组书记、局长韩永生代表说，要持续推进制

止浪费的制度建设，推动形成简约适度、绿色

低碳的生活方式。安徽出台了《节约餐饮经

营管理规范》《绿色餐厅管理要求》等地方标

准，为制止餐饮浪费提供了标准支撑和保障。

加大对外卖新业态的监督。韩永生代表

说，针对消费者反映比较多的“满减凑单”现

象，相关部门要推动外卖平台企业优化促销

机制，督促头部企业发挥示范引领作用，从优

化餐品供给结构、优化餐品信息展示、强化全

流程消费提醒等方面加强对餐饮服务经营者

的引导，推动建立防范外卖食品浪费的机制。

杜绝餐饮浪费需要全民共同参与。王海

霞代表建议，从每一个家庭抓起，从娃娃抓

起，从身边事抓起，加大宣传力度，让浪费可

耻、节约为荣的观念走进人们心间。

代表委员表示，要持续深化节粮减损，加

大宣传教育力度，建立反对浪费的长效机制，

从观念上强化节约意识，持续推动生活方式和

消费模式向勤俭节约、绿色低碳、文明健康转

变，为推动建设节约型社会贡献更大的力量。

（本报记者李蕊、李卓尔、苏滨、邓剑洋参

与采写）

推动建设节约型社会
本报记者 林丽鹂 常 钦 罗珊珊 王 亮

■让老百姓过上更好的日子R
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